



# Weinbau im Wandel

Die Klimawandel-Anpassungsregion (KLAR!) Pulkautal  
hat sich den zentralen Themen Weinbau und Landwirtschaft verschrieben.

Text: Doris Mutz

**Klimawandel als Chance.** Das Pulkautal im nördlichen Weinviertel, direkt angrenzend an die Tschechische Republik, liegt zwischen zwei Ballungszentren, rd. 80 km nordwestlich von Wien und nur 15 km von Znaim entfernt. Die Landschaft mit ihren sanften Hügeln ist geprägt durch Ackerland und Weingärten. Somit spielt der Einfluss des Klimawandels eine essenzielle Rolle auf die weitere Entwicklung der Region. Wiederkehrende Starkregenereignisse, zunehmende Hitze, längere Trockenperioden und deren Auswirkungen auf die Vegetation machen eine künftig angepasste Bewirtschaftung im Weinbau sowie in der Landwirtschaft unumgänglich und führen zu Veränderungen im Produktsortiment. Der Klimawandel wird aber nicht als Bedrohung empfunden. Die KLAR! Pulkautal will die sich bietenden Chancen und Möglichkeiten nutzen und durch gezielte Maßnahmen bestmöglich lenkend eingreifen.

**Weingartenführungen.** In allen sechs Gemeinden der KLAR! Pulkautal – Pernersdorf, Haugsdorf, Alberndorf, Hadres, Seefeld-Kadolz und Mailberg – werden Weingartenwanderungen mit einheimischen Winzer-

Innen und KellergassenführerInnen sowie Fachleuten, die über die Auswirkungen des Klimawandels auf den Weinbau im Pulkautal informieren, angeboten. Der oder die GastgeberIn führt dabei durch die eigenen Weingärten und berichtet über die Beobachtungen und Erfahrungen klimatischer Entwicklungen sowie deren Einflüsse auf den Weinbau in den letzten Jahren. Unterstützt werden diese Ausführungen von einem Experten der Landwirtschaftskammer NÖ, der mit fachlich kompetenten Ergänzungen die Ereignisse und die Zukunftsentwicklung des Weinbaus analysiert. Bei einer zünftigen Kellerjause und einem guten Tröpfchen Wein werden anschließend die erworbenen Erkenntnisse und Erfahrungen diskutiert und weitere Anpassungsmaßnahmen angedacht. „Die sanfthügelige Landschaft des Pulkautals mit den verträumten Kellergassen eignet sich nicht nur hervorragend, um der Hektik des Alltages zu entfliehen, sondern auch um bei einem Glas kellerfrischen Grünen Veltliners über die eigenen Beiträge zum Klimawandel zu sinnieren,“ erläutert Hannes Weitschacher, Geschäftsführer von Weinviertel Tourismus.

**Weindegustation 2050.** Bei zukunftsorientierten Weindegustationen präsentieren Sommeliers und Fachleute der Bevölkerung ein Sortiment an verschiedensten Weinen. Dabei werden Überlegungen angestellt, wie sich der Weingeschmack durch den fortschreitenden Klimawandel verändern könnte. Unter Berücksichtigung der klimatischen Aspekte werden Weine aus Neuseeland, Australien, Portugal, Frankreich und Spanien mit heimischen Weinen ähnlicher Geschmacksnuancen verglichen. In Vorträgen präsentieren Weinfachleute die Anpassungsmöglichkeiten, die bei zeitge-

**In der KLAR! Pulkautal werden zukunftsorientierte Weindegustationen angeboten.**

rechtem Reagieren und Handeln hohe Zukunftschancen für die Region bieten könnten. Hier steht man noch vor der Herausforderung, die Basis für geeignete Weinsorten, die damit verbundene Bewirtschaftung genauso wie die Schädlingsbekämpfung vorausschauend und somit für künftige Generationen zu schaffen. ←

Doris Mutz, KLAR! Managerin, Pulkautal